

[Carta a Jean Rous]
León Trotsky
22 de julio de 1935

(Versión al castellano desde Jean-Paul Joubert, “Trotsky et le Front populaire”, en *Cahiers Léon Trotsky*, número 9, páginas 38 y 39, también para las notas)

Siento no haber precisado mi opinión sobre la consigna *el Frente Popular al poder*, aunque esa opinión se deduce claramente de todo lo que dicho.

Se habla de la necesidad de las masas de hacer su propia experiencia. Se puede ir aun más lejos en esta vía. Los socialdemócratas alemanes repitieron muchas veces: “Que Hitler tome el poder y su quiebra será inminente”. La experiencia gubernamental de los radicales pertenece al pasado y no al futuro. La crisis de la Tercera República es sobre todo la *crisis* del radicalismo. Ya ha digerido ese plato. Son sobre todo los canallas estalinistas quienes tratan de meterle en la boca el radicalismo ya ampliamente digerido. Las masas ya no lo quieren y responden con razón con las palabras del famosos mariscal¹. Sobre todo, son los canallas estalinistas y, bajo su presión, los cobardes reformistas, los que han descubierto por primera vez a los radicales.

La experiencia gubernamental de los reformistas y estalinistas está por hacer. La experiencia radical ya está hecha. Identificar, o incluso acercar, las dos consignas: “gobierno socialista-comunista” (gobierno del frente único), gobierno obrero y campesino, etc. y el gobierno del Frente Popular, incluyendo a los radicales, sería completamente fatal.

Pero ¿un gobierno Herriot-Daladier sería “progresista”? En nuestras filas se abusa mucho de la palabra “progresista”, dándole un significado casi fatalista. Si nos disolvemos en el Frente Popular, si reivindicamos el gobierno Daladier, no quedará nadie para extraer del gobierno Daladier los resultados “progresivos”. Adjunto a esta carta el panfleto de las J[uventudes] P[atriotas] que he recibido de vosotros. He anotado en él los pasajes decisivos. Las JP (que saben escribir) golpean a los radicales para ganarse a las masas y nosotros nos interponemos a favor de la coalición con los jefes radicales menos las masas.

No tenemos nada que cambiar de nuestro análisis del radicalismo. El gobierno Laval, por una parte, el Frente Popular, por la otra: ha sonado la hora final del radicalismo.

El 26 de julio, Trotsky afina sus propias fórmulas: “Es mejor decir ‘Expulsad a los jefes radicales’ que al partido radical, porque los pobres de la clientela radical pueden muy bien mantenerse en el Frente Popular.”²

Edicions Internacionals Sedov

Serie: **Trotsky inédito en internet y en castellano**

Edicions internacionals Sedov



germinal_1917@yahoo.es

¹ Cambronne era ‘major général [Général-major]’ de la Guardia Imperial.

² Carta de Trotsky a Jean Rous, 26 de julio de 1935.

